

PROPÓSITO:

Estudiantes el objetivo de este taller es que comprendan y argumenten como se produjo los procesos de independencia y la organización política administrativa entre las colonias americanas durante los siglos XVIII y XIX y cuales son las consecuencias que trae para los pueblos en la actualidad, la intervención de algunos estados mas desarrollados en países con economías en desarrollo.

MOTIVACIÓN:

video de la revolución francesa: <https://youtu.be/ttdq818TGD0>

video de la revolución industrial: <https://youtu.be/3LQAnFEADl4>

video de la INDEPENDENCIA DE LAS COLONIAS AMERICANAS: <https://youtu.be/EFffWYfaX5I>

EXPLICACIÓN:

INDEPENDENCIA DE LAS COLONIAS AMERICANAS

Revolución francesa

La Revolución francesa fue un **movimiento político, social e ideológico** que se desarrolló en **Francia, desde 1789 hasta 1804**. Se inició con la **Toma de la Bastilla**, el 14 de julio de 1789, y culminó con la coronación de Napoleón Bonaparte como emperador de los franceses, el 2 de diciembre de 1804. La Revolución francesa tuvo como protagonistas a **opositores y partidarios del Antiguo Régimen**. Este sistema político, social y económico se caracterizaba por la **monarquía absoluta** y una sociedad estamental dividida legalmente en **sectores privilegiados y no privilegiados**. La Revolución francesa puso fin al absolutismo, el **feudalismo**, la servidumbre y los privilegios del clero y la nobleza. Sus lemas fueron «libertad, igualdad y fraternidad». Junto a la **Revolución industrial**, marca el comienzo a una nueva época de la historia europea, conocida como Edad Contemporánea.

Causas y consecuencias

Causas

Las principales causas de la Revolución francesa fueron las siguientes:

- Las arbitrariedades de un **absolutismo monárquico** que oprimía a la mayoría de sus súbditos.
- Una gran **desigualdad social** debido a las fuertes cargas (impuestos, tributos y diezmo) que recaían sobre los campesinos franceses, quienes con su trabajo debían mantenerse a sí mismos y a los grupos privilegiados: la nobleza y el clero.
- El **descontento de sectores intelectuales** por la falta de derechos y libertades. Estos intelectuales estaban muy influidos por las ideas de la **Ilustración**.
- La **crisis económica y financiera** en la que se encontraba Francia. Los excesos de gastos de la Corona y los gastos provenientes de la participación en la guerra por la **Independencia de Estados Unidos** habían provocado un déficit presupuestario.
- Una serie de malas cosechas que provocaron aumentos desmedidos del precio del pan, que era el principal alimento de los sectores populares.
- Las aspiraciones de una **burguesía** en ascenso que deseaba que su posición económica se correspondiera con su situación social y sus derechos políticos.

Consecuencias

Las principales consecuencias de la Revolución francesa fueron las siguientes:

Fin del sistema feudal: la Revolución francesa suprimió todas las expresiones del feudalismo, entre ellas la servidumbre, el pago de tributos, los privilegios del clero y la nobleza.

Declaración de nuevos derechos individuales: libertad, igualdad ante la ley, abolición de la esclavitud, entre otros. Estas ideas se expandieron por toda Europa e influyeron sobre los líderes de las revoluciones de independencia en América.

Supresión de la monarquía absoluta y establecimiento de un sistema republicano con división de poderes, elección de los funcionarios por parte del pueblo y duración limitada en los cargos públicos.

Ascenso de la burguesía, que paulatinamente se transformó en el grupo social predominante en Francia.

Extensión de la guerra en Europa, debido al intento de las monarquías del continente de unirse para restaurar el Antiguo Régimen.

Ascenso al poder de Napoleón Bonaparte, como consecuencia de las victorias militares contra las potencias extranjeras. El resultado fue paradójico: Napoleón salvó a la Revolución francesa de sus enemigos exteriores para luego terminar con ella y reemplazarla por un sistema monárquico imperial. Tras su derrota se restauró la monarquía absoluta y Luis XVIII fue coronado como rey de Francia.

Fases de la revolución francesa

Aportes de la revolución francesa

1. Los derechos del hombre: Estos fueron aprobados el 26 de agosto de 1789 por la Asamblea Nacional Constituyente Francesa. Su importancia fue tal que dieron lugar a los **Derechos Humanos** de la actualidad.

2. La concepción de República: El 22 de noviembre de 1792 se reunió un parlamento elegido por sufragio universal masculino que instauró la República como nuevo sistema político. La República francesa se basaba en un solo principio explícito, enunciado en el apartado cuarto del segundo artículo 2 de la Constitución: "**gobierno del pueblo, por el pueblo y para el pueblo**", que incluía en las decisiones políticas y económicas a toda la sociedad.

3. La abolición de la monarquía: El 21 de septiembre de 1792, la Asamblea legislativa proclamó definitivamente la abolición de la monarquía, siendo esto un antecedente histórico importante a nivel mundial.

4. La idea de una Constitución: La Constitución francesa de 1791, promulgada por la **Asamblea Nacional Constituyente** el 3 de septiembre, proclamaba al estado francés como una monarquía constitucional. Los principios más importantes de este documento afirmaban lo siguiente: la libertad de pensamiento y de prensa, la libertad religiosa, supresión de la nobleza y las distinciones hereditarias, las órdenes de caballería, las corporaciones y gremios, y establece el libre acceso a los oficios y funciones que hasta ahora se reservaban a la nobleza.

5. El contrato social que establece la libertad e igualdad de los hombres bajo un Estado instituido: La Revolución Francesa es considerada como el indicador del final de una época histórica y el punto de arranque de una nueva etapa: la Edad Contemporánea. El estallido de la Revolución señala una línea divisoria entre dos sistemas sociopolíticos opuestos: el Antiguo Régimen, anterior a la Revolución Francesa, el absolutismo monárquico regía una sociedad feudal; en el Nuevo Régimen surgido tras la misma, en cambio, reconocemos muchos de los rasgos que caracterizan la organización política y social de nuestro mundo contemporáneo.

6. Derechos de las mujeres: Las raíces de la lucha de las mujeres por la igualdad de derechos se remontan a la Revolución Francesa. Tras la proclamación de la Declaración de los Derechos del Hombre y del Ciudadano en 1789, la revolucionaria y precursora del feminismo, Olympe de Gouges, redacta en 1791 la Declaración de los Derechos de la Mujer y de la Ciudadana. El texto impulsa la igualdad de derechos entre hombres y mujeres.

7. Abolición de la esclavitud: Tras la Revolución, el 4 de febrero de 1794 ocurre la abolición de la esclavitud en Francia: "La Convención declara la esclavitud de los negros abolida en todas sus colonias; en consecuencia, decreta que todos los hombres sin distinción de color, domiciliados en las colonias, son ciudadanos franceses y gozaran de todos los derechos asegurados por la Constitución". Pero, el 10 de mayo de 1802 Napoleón la restablece. Finalmente, el 27 de abril de 1848 se aprueba el Decreto de abolición de la esclavitud en Francia, que puso fin a esta práctica en Francia y sus colonias. Años después le siguieron Reino Unido, Estados Unidos, Portugal y España

La revolución industrial

La Revolución Industrial es **un período histórico de transformaciones económicas y sociales, entre 1760 y 1840**, que desencadenó cambios sin precedentes para las **sociedades** de todo el mundo. Se caracterizó por **el uso de nuevas tecnologías aplicadas a la producción en masa** (también denominada, producción en serie). La primera invención que permitió esta nueva forma de producción fue la máquina de vapor, cuyo combustible era el carbón mineral. **El inicio de la Revolución Industrial fue en Inglaterra** dado que ese país presentaba las condiciones económicas, políticas, sociales y tecnológicas necesarias para ese gran cambio. Hacia el siglo XIX, la Revolución Industrial ya era parte de las sociedades de **Europa**, de Estados Unidos y Japón.

Características de la Revolución Industrial

Entre las principales características de la Revolución Industrial, se destacan:

- La producción industrial a gran escala, especialmente de alimentos.
- El dominio de la **burguesía** sobre la **economía** y la **política**, sustituyendo el poder absoluto de la nobleza y dando origen a la **clase social** del **proletariado**.
- El desarrollo de nuevas industrias como la textil, la siderúrgica (**metales**) o la **minera**.
- La sustitución del **hierro** por el **acero**, un **material** más duro y resistente.
- El desarrollo del **comercio** a nivel mundial (debido a la gran capacidad de producción y a las **innovaciones** en el transporte por tierra y marítimo).

EJERCICIOS:

Taller

- 1.¿Cuáles fueron las principales consecuencias de la revolución francesa.
- 2.¿Porque la revolución francesa transformo el desarrollo de la industria universal.
- 3.¿Qué beneficios trajo para el mundo la declaración de los derechos del hombre y del ciudadano.
- 4.¿Consulta en internet cual fue la influencia de la revolución industrial en la independencia de las colonias americanas.
- 5.¿Por qué la revolución francesa transforma el desarrollo de la historia universal.
- 6.¿Por qué la revolución francesa influyo en el proceso de la independencia de los Estados Unidos.
- 7.Realiza un mapa conceptual donde expliques las causas y consecuencias de la revolución industrial.

EVALUACIÓN:

BIBLIOGRAFÍA:

- <https://enciclopediadehistoria.com/revolucion-francesa/>
- <https://www.caracteristicas.co/revolucion-industrial/#ixzz6TAh2TZtS>
- <https://www.caracteristicas.co/revolucion-industrial/#ixzz6TAgmgTVW>
- <https://blog.unitips.mx/5-aportaciones-de-la-revolucion-francesa-al-mundo>
- <https://www.aporrea.org/internacionales/n328108.html>
- <https://www.artehistoria.com/es/video/independencia-de-las-colonias-americanas-0>